

## Meurtre des enfants de Clodomir - Histoire de France n°5.

**Numéro d'inventaire :** 1979.29982.3

**Auteur(s) :** Henri Lebrun

**Type de document :** couverture de cahier

**Éditeur :** Lebrun (H.) (Paris)

**Imprimeur :** Collombon et Brulé, Paris .

**Période de création :** 4e quart 19e siècle

**Date de création :** 1890 (vers)

**Inscriptions :**

• nom d'illustrateur inscrit : Anonyme

**Description :** Feuille de papier fin mauve et gravure n&b. Adhésif.

**Mesures :** hauteur : 310 mm ; largeur : 210 mm

**Notes :** Double exemplaire de la même couverture. "Collection Lebrun - Encyclopédie de l'enfance. Cours général des connaissances utiles." Recto: Les deux enfants assassinés dans un souterrain. Gravure publiée dans "Histoire Populaire de la France" Chez Ch. Lahure/ Hachette (1865) Verso: texte signé H.L. : "Histoire de France. N°5. La Gaule sous la dynastie mérovingienne". Autres couvertures de cette série (Histoire de France): voir n°4.3.02/ 1986. 1217 et 1236 et 79. 30835. Couverture identique : 86. 1236 (1)

**Mots-clés :** Protège-cahiers, couvertures de cahiers

Histoire et mythologie

**Filière :** École primaire élémentaire

**Niveau :** non précisée

**Autres descriptions :** Langue : Français

Nombre de pages : 2

ill.

N° 5. — HISTOIRE DE FRANCE.

LA GAULE SOUS LA DYNASTIE MÉROVINGIENNE. (N° 2).

Clodis laissa quatre fils, qui se partagèrent ses états, suivant la coutume germanique. Thierry le fut roi de Metz ; Clodomir, roi d'Orléans ; Childebert, roi de Paris ; Clothaire 1<sup>er</sup>, roi du Soissonnais. A chacun de ces rois fut attribuée une province, et ces dernières terminées. La Gaule méridionale, c'est-à-dire l'Agénatine et la Narbonnaise, était répartie, par district et par ville, entre les rois d'Orléans et de Paris. Mais, dans ces détritus de l'empire romain, l'unité franque poussée par Clodis. De là, des guerres fratricides et d'arrières fortis.

Les deux derniers rois de ces deux grandes régions, la Gaule fut tranquille ; mais hanté la paix et des meurtres recommandables.

Thierry le Grand, le frère Clothaire, conquiert la Thuringe, province germanique, et l'annexe à son royaume. Ses trois frères, à l'instigation de leur mère, Clothilde, toujours animée du désir de venger la mort de son frère Clodis, et envoiés de venger la mort de leur frère Clodomir, Sigismund, s'emparent de sa personne et Clodomir le fait jeter dans un puits avec un serpent. Clothaire, qui n'a pas été au combat, ne fait pas attention. Gontrimir, frère de Sigismund, soulève la Bourgogne, bat Clodomir à Vézeronce, sur les bords du Rhône, et la Bourgogne, sur laquelle il règne jusqu'en 532.

Clodomir laissa trois enfants, en bas âge, élevés par ses deux sœurs, Clothilde et Clothaire, et par l'épouse de leur mère. Ils se les font livrer par Clothaire, sous prétexte de les faire couronner. Dès qu'ils sont en leur pouvoir, un messager se présente à Childebert, et lui demande de l'autorisation de les déposer dans un château, entre le ciel et la mort. « J'aurai misé les voies mortes qui dégénèrent », répond Childebert. Clothaire, qui n'a pas été au combat, et rapporte à ses fils, Clothaire épargne deux de ses neveux, et le troisième, Gontrimir, sauve par des hommages, lundi un amanard près de Paris, dans une église dédiée à saint Sébastien.

Childebert et Clothaire se partagent alors le royaume de leur frère. Puis, pour venger sa mort, ils reprennent la guerre contre les deux derniers rois, et vainquent la Bourgogne et la réunissent à leurs états.

Vers la même époque, Thierry, pour complaire à ses armées avivées de huit, devait dépiler l'Avranchin. Il fut vaincu par Childebert, qui fut vaincu par Théobald. Childebert gouverna avec modération, mais aussi avec la duplicité habituelle à la race. Appelé, en effet, à la mort d'Alaric, il fit faire échapper l'empereur Justinius, et, au bout des deux années, ravage la haute Italie et force les premiers à lui abandonner la province. Il se présente à Alaric, qui conquiert quelques îles de la mer Adriatique, et, au bout de deux années, et meurt lui-même en 554, sans laisser d'héritier.

Clothaire s'empresse de conquérir l'héritage de l'Avranchin, et, au bout de deux années, il bat Childebert. Clothaire lui déclare la guerre, mais, vaincu en différentes rencontres, il cherche à lui succéder à ses ennemis. C'est ainsi qu'il soutient le fils de Childebert, poussé par Brunehaut et ses hordes avides de conquête, enfin à Noyers, marche sur Paris, et dépose Childebert, qui fut décapité, et qui fut enterré avec sa femme et ses enfants. Puis, dans une assemblée des Francs, tenu à Vitry-sur-Sèvre, il se déclara roi de France, et, au bout de deux années, il fut couronné par la fraude réunie pour cette solennité. Il fut frappé mortellement par deux émissaires du Frédéricien Childebert, qui l'assassina, et Childebert mourut ses deux



Méurtre des enfants de Clodomir.